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“九合一”选举后，岛内县市首长大换血，新科县市
长执政满月。新官上任三把火，无党籍身份当选台北市
长的柯文哲，可谓是“最火”新官，犀利语言吸引媒体
目光。执政党国民党，也产生了新的党主席，朱立伦上
任一周，展现新人新风，行事凸显改革意图，“最弱党主
席”会否成为“最火党主席”带领国民党重生，同样引
发关注。

“政治素人”火起来

原为“政治素人”的台北市长柯文哲，上任短短一
个月，就与多个财团激烈互杠，针对台北市府和各企业
合作的BOT案频频开辟战场，并成立廉政委员会彻查台北
市府5大案件，即大巨蛋工程案、台北文创大楼案、台北
资讯园区案等。

有台媒表示，柯文哲上任后，在短短2天内火速拆除
公车专用道，又大动作整治违章建筑，近期还频频与财
团冲撞，这些举动让他成了媒体的“宠儿”，无论平面媒
体还是立体媒体几乎每日一“柯”。

柯文哲似乎太过“火”了，让民进党都有了些酸溜
溜的抱怨。台湾《联合报》26日报道，台湾新一届县市
长执政已满月，台北市长柯文哲占据媒体版面，粉丝团
人数超越高雄市长陈菊、台南市长赖清德。台“立法
院”民进党团书记长黄伟哲说，柯文哲人气高，绿营县
市长难免有股“淡淡的忧郁”。

从“政治素人”，到“政治红人”，柯文哲的“火”
可以延续多久？有台媒发表评论指出，柯文哲以高票当
选台北市长，支持者希望他展现的是新人新政，而非又
有什么新语录值得分享转载。市政建设有其脉络体系，
更有其经营之道，柯文哲所抛出的自认为正义的质问，
却极易将市民带入“看戏”的场景；在这一过程中，看
门道者少，看热闹之人多，结果让对立双方都“自我感
觉良好”，陷入互指对方不是的境地，这不利于市政建设
的开展。未来如何施政让民众有感、如何处理涉及两岸
关系的议题，恐怕才是谁能“火”得长久的关键。

接连射出改革之箭

同样是新官上任的还有国民党新科主席朱立伦。因
为跟马英九时期“党政合一”的模式大不同，朱立伦既
没有“执政权”，手中也没有握住“立法院”。朱立伦因
此被台媒戏称为“十年来最弱党主席”。

然而，近日朱立伦主持了任内第一场中常会，展现
新政新风，接连射出多支党务改革之箭。宣布简化国民
党中常会流程，不浪费时间，以一个小时到一个半小时
结束为原则。中常委提议聘马英九为荣誉主席一事，他
亦以“回归党章制度”表达立场。据台湾《联合报》报
道，国民党党章并没有荣誉正副主席规范，朱立伦在
中常会上确定将回归制度，不设“荣誉党主席”。朱
立伦亦公开称呼连战、吴伯雄和马英九为前主席。
自此，国民党荣誉主席将走入历史。

至于外界普遍关心的国民党中央是否会撤销
对王金平的党籍诉讼案，朱立伦宣布对此案
“缓处理”，并要求国民党考纪会通盘研究，

再由新任考纪会主委黄昭顺提出解决方案。
现任“立法院”主席王金平，甚至被视为
与朱立伦搭档参选2016的合适人选。对
于朱立伦来说，要成为“实权党主
席”，必须通过与“立法院”党团紧密
合作，以获得对当局决策的影响及主
导权。而能否为“马王之争”止
血，对于处理好党内关系有着尤
为重要的意义。

国民党党内普遍认为朱立
伦的“缓处理”很有智慧，
因为马英九当初坚持提出上
诉的主要理由，就是怕整
体 考 纪 制 度 “ 荡 然 无
存”。“缓处理”则是给
马留下面子、让王赢
了里子，让争议自动
解了套。因此，有
岛内媒体评论称，
王金平党籍案的
处理，虽是象
征意义大于实
质意义，但
已 让 外 界
看见其政
治 智 慧
和 手
腕。

■宝岛万象

新官上任
“三把火”
各有名堂

木 曰

当下香港备受困扰
的民生问题为何难以解

决？殖民统治时期的港英政
府给香港留下了怎样的深层次矛

盾？而现在部分港人存在什么偏
见？本报记者访问了中文大学政治与行
政学系郑赤琰教授。

港英政府管治缺失

郑赤琰认为，在许多方面，港英政
府并未在殖民统治时期履行应尽的管治
责任。

他说，1967年香港大暴动，其真正

原因并不是表面所看的左、右派相互
斗争，而是港英政府后来亲口承认的

“管治不当”。根据时任港督的调查，
居民收入、教育、医疗和房屋等各方
面都存在严重的矛盾和缺陷，社会对
立、民怨沸腾，“当时居民生活水深火
热，暴动自然一触即发；如果大家都
生活得很好，怎么会有人去回应暴动
的提议呢”。

而十年后的 1977 年廉政风暴，起
因为香港警界相互勾结、勒索商户和受
贿贪污等恶劣问题被揭露，其中有警察
头目逃往国外，用其在香港贪污的钱在
加拿大买下几幢大厦。郑赤琰感叹，

“可见当时的港英政府这个大机器，已
经腐烂到什么程度”。

上世纪 80、90 年代刮起的香港移
民风暴，在郑赤琰看来，也是港英政
府管治失利的结果。他说，港英政
府 之 前 几 十 年 没 有 好 好 管 治 香
港，而在租界到期前的十几年
里，这些民生难题根本无法得
到妥善解决，于是香港人只
好纷纷移民。举例来说，
当时新加坡政府给香港
2.5 万个家庭移民的名
额，市民排队领取申
请表格的队伍从金
钟一路排到湾仔

（约 2 公 里）。
郑 赤 琰 形
容，“十几
年 的 移
民 潮 ，
把香

港的人才和资产都清空了”，是难以估
量的损失。

遗留矛盾难以根治

郑赤琰认为，港英政府的败绩，全
部留给了特区政府，这是造成今日管治
困局、改革无力现状的原因之一。

房屋问题是改善香港民生的重中之
重。相比于人口密度更高于香港的新加
坡，两地人民的居住水平简直不可同日
而语。

郑赤琰在新加坡生活多年，对当地
的公屋政策了如指掌。他说，自上世纪

60年代开始，新加坡推行公屋政策，为
市民提供租金低廉的住房；而后以“租
金抵消房款”的形式将公屋低价出售给
租户，惠及全国约 80%的人口；至 80、
90年代，新加坡政府更拨款给每户4万
新加坡元，供翻新、加固及拓展房屋面
积之用。经过几十年政府的不断努力，
现在新加坡的公屋全部坐落在最繁华、
发达的中心区域，居民住房条件得到最
大保障，无论什么阶层的人，都有合适
的栖身之所。反观香港的房屋现状，公
屋难求、“劏房”不绝、低收入人群

“望楼兴叹”。郑赤琰说，这些本该由港
英政府解决的问题，却拖了几十年一直
留到现在。

他又说，很多人以为“劏房”是回

归后才出现的，其实早在港英政府管治
时期已有了，那时甚至还有“劏床”，
一张床由 3个人轮班睡，条件之恶劣无
法想象。

而现在的居民收入和贫富差距等
问题，郑赤琰直言，是由于港英政府
时期没有在普通打工人群中推行公积
金 政 策 ， 致 使 当 下 的 老 年 人 身 无 积
蓄、无法养老等严峻事实。他说，香
港的强制性公积金政策是在回归后才
开始施行的，“九七”之前，只有政府
公务员和大学教职员能享受公积金，
其余人一概没有，“没有存款，穷人只
会越来越穷”。

“恋殖”情绪盲目偏见

“‘恋殖’情绪说到底，是香港人
的盲目和偏见。”郑赤琰分析说，自从
香港开埠以来，中国经历了清末战乱、
八国联军入侵、军阀统治，还经历了抗
日战争、解放战争、文化大革命等历史
事件，各个时期不断有人逃难到香港。
当时，殖民地是一个圈起来的地方，中
国的内乱乱不到这里，他们自然觉得这
里生活安稳。

再加上，上世纪中国 30年的闭关锁
国政策，而香港经济迅猛发展、国际地
位上升，香港人的优越感也“水涨船
高”。对比改革开放后腾飞的内地，香港

优势难以重现，所以有许多香港青壮年
开始盲目片面地迷恋殖民地时期的辉
煌。

而现在香港的“80 后”、“90 后”
之所以对殖民地怀有迷恋情绪，郑赤琰
认为，这很大程度上与他们所受的父母
教育有关。他们的父辈有的逃难而来，
经历过环境艰苦的中国内地和条件开放
的香港，理所当然地将这块殖民地捧上
了天。年轻人在耳濡目染下，也渐渐认
同了这种偏见，甚至开始对特区政府和
中国内地产生抵触情绪。

郑赤琰说，很多人仍然以为现在的
香港是英国人成功管治的结果，但这是

一种“错觉”。直至今日，特区政府还
在收拾英国殖民地时期留给香港的烂摊
子，包括房屋、医疗卫生、个人储蓄、
公共安全等各个方面。

“现在特区政府乃至中央能做的，
就是给予香港人‘感受得到的关怀’，
从小处着手，从让人感觉得到的地方做
起。”郑赤琰补充说，例如沪港通、或
酌情补贴因人民币升值而收入受损的口
岸商户等，都是可以慢慢消除香港人偏
见的互惠政策。

郑赤琰最后建议，“还有重要的一
点，应把香港官方语言定为中文”，英
文可作辅助，但绝不能优于中国人自身
的语言，这是一个国家对国民最起码的
要求。
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香港中大教授郑赤琰剖析——

““恋殖恋殖””

2015 台湾灯会将从 2 月 27
日至 3 月 15 日，在台中市丰原庙

东商圈、台中公园及乌日高铁特定
区接力亮灯。近日，台中市观光旅游

局设计以羊为造型的灯会吉祥物“飞
飞”（右） 与“扬扬”（左） 正式亮相。台

中观光旅游局表示欢迎民众畅游灯会。
图片来源：台媒

在各地年货大街，年前会有不少政治人物或助理
光顾，他们现场派发春联，上至正副“总统”，下到县
市议员都有这种传统。既要让民众沾他的喜气，增加
气氛，其实也是给自己打知名度并博取民心民意的手
段。

农历羊年已经近在眼前。台湾“总统府”发言人
马玮国1月26日上午公布了台湾地区领导人马英九与

“副总统”吴敦义亲笔签名的羊年春联与红包。
春联与红包在设计上就颇费心思。比如都是运用

金色大角羊头图案，特别之处在于，将春联正上方左
右两只大羊角头相连起来，正好可以形成传统文化象
征吉祥的玉如意，红包袋若是将前后相接，也可以形
成一个玉如意；另外，红包袋的封口还有一个凸出的
钱币图案，代表金钱入袋之意。

此外，春联和红包上由马英九用毛笔题写“喜气
洋洋、民富国强”字样庆祝羊年到来，预祝民众都能
财源广进、台湾经济也能迈向富强。除了在设计、款
式上力求巧思创意，为让画面更有看头，马玮国亲自
主持记者会说明，还安排公共事务室两位美女代言。

借红包拼人气指数

两位美女身高都在 165 厘米以上，笑容甜美，十
分上镜，一开始有些腼腆，不过摄影记者简单指示一
次后就立即进入状况，还会随着摄影角度不同变换姿

势，许多摄影记者争相拍照，果然吸睛。
从 1月 27日起马、吴下乡时将亲自赠送给地方民

众，全台“行政院”联合办公室也开放索取。参观
“总统府”的民众、游客都可获得，甚至到访的陆客也
不例外，都可获得一份2张春联、2包红包袋讨吉利。

值得注意的是，马英九羊年春联与红包，比去年
多印制1万份、共25万份，冲人气的意味不言而喻。

马英九上任后的第一个春节是农历牛年，他书
写的“牛转乾坤”春联共印发 20 万份，很快便被索

取一空。2013年春节是马英九连任后的
第一个春节，由于之前的证所税、年金
等改革措施备受争议，他的人气急转而
下，所书的“小龙纳百福、新岁展鸿图”
春联也受到连累，少有人问津。相比，“立法
院长”王金平的春联还是一如既往地受欢迎，
他的书法秀美，历来为岛内各界所争藏。所以
有人说，政治人物的人气，往往就反映在春联受
欢迎的程度上。

过年送“见面礼”

台湾政治人物拼红包也拼设计
王大可

据
港 媒 报

道 ，香 港
金 管 局 于

2006 年 开 始
提 倡 使 用“ 迎

新钞”（虽旧仍新
的 钞 票）来 封 利

是，希望今年市民
继续支持环保，尽量

用“迎新钞”封利是。与
此同时，香港3间发钞银

行将于2月10日起提供兑
换新钞服务，一如往年为各

款面额提供足够的新钞及
“迎新钞”，以应付市民需要。

农历新年将至，香港金管
局呼吁市民继续使用“迎新钞”

代替新钞封利是 （压岁钱）。
图片来源：港媒

台湾政治人物，特别是重要的政治人物，过年“与民同乐”已成为
习俗。选什么“见面礼”也很讲究，这个礼物既要显得“礼轻情意重”，
也要能让民众牢牢记住自己。相比而言，春联、小额红包比较受欢迎。
过年台湾人有发红包的习惯，很多人也都喜欢拿红包沾沾喜气。

■台湾在线

图案设计颇费心思

台 湾 “ 总
统 府 ” 安 排 公
共 事 务 室 两 位
美 女 为 羊 年 新
设 计 的 红 包 和
春联代言。

来源：中评社

“飞扬”
亮相

““迎新钞迎新钞””封利是封利是

据新华社香港1月26日电（记者张晶） 香港特
区政府金融发展局 （金发局） 26日发表的有关香港
金融服务业人力资源的报告指出，增聘内地人才
是香港金融服务业近期发展的重要趋势。其
中，受聘担任投资银行工作的内地雇员人数最
多，有80％的相关受访者表示这10年间的增
幅超过20％。

报告认为，增聘内地人才的原因是近
年来内地经济增长带动了香港金融市场
相关的业务发展，以及内地专才具备网
络优势并通晓中文等。金发局在咨询
金融服务业界过程中发现，业内人才
供求方面仍有落差。几乎所有受访
公司都表示，在招聘和挽留经验
丰富的员工方面有困难，刚毕业
的大学生欠缺业界知识和软
技能的现象也很突出。

报告认为，随着内地继
续改革，与内地相关的投
资及融资活动会相应增
加，为香港的金融服务
业带来更多机遇。未
来三到五年，业界
对人才的需求或
将 会 大 幅 度 增
加，尤以私人
银行、财务顾
问、资产管
理及保险
等 界 别
为 代
表。

香港金发局：

金融业界增聘内地人才
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“ 三 把
火”如何烧
得更长久？

为什么为什么 情绪情绪情绪
本报记者本报记者 陈陈 然然

是是一一种种错错觉觉


